

IV imposición de distintivos en el Centro de Madrid

LA HIZO EL CARDENAL PRIMADO EL DIA DE LA CONVERSION DE SAN PABLO APOSTOL

Quisiera ser el Ananias que viniera a llenaros del Espíritu Santo, que es el que ha de dar vitalidad y eficacia a vuestra Obra. Debiís ser el ejército que a las órdenes de sus legítimos jefes, los prelados, rayó a la conquista del reinado de Cristo en la sociedad. (Palabras del Dr. Segura a los propagandistas.)

**Vigilia en la Adoración Nocturna.—Visitas al Nuncio y al Obispo de Madrid.
Un banquete íntimo.—Adhesiones.**

El día 25 de enero tuvo lugar en Madrid la memorable fiesta de la imposición de distintivos a 14 propagandistas adscritos a dicho Centro. La noche del 24 al 25 asistieron a la vigilia de la Adoración Nocturna todos los recipiendarios, asistidos del presidente de la Asociación y de muchos propagandistas de Madrid y

de otros Centros. El día 25, fiesta de la Conversión de San Pablo, a las siete de la tarde, se celebró el solemne acto de la imposición en el Palacio de Cruzada, por el Emmo. Sr. Dr. D. Pedro Segura, Cardenal Primado, Arzobispo de Toledo. La misma que la noche anterior, la concurrencia de propagandistas era nutrida.

Serían unos 60 los que presenciaron la sencilla y conmovedora ceremonia. El Cardenal dirigió su autorizada palabra a todos los presentes, expresándoles lo agradable que era a su corazón intervenir en la vida de la Asociación en acto tan trascendental como conferir el distintivo a 14 nuevos soldados de Cristo. Glosó Su Eminencia la oración especial de la ceremonia, que recitan los recipiendarios, destacando el espíritu ignaciano que late en todas sus palabras.

Después se trasladaron todos los asistentes al salón principal del Palacio, donde Su Eminencia fué saludándolos uno a uno, y permitió paternalmente que los fotógrafos tiraran algunas placas.

Abandonada la morada cardenalicia, una Comisión de «los nuevos», con el presidente y secretario de la Asociación, fueron a ofrecer sus respetos en nombre de todos al Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, Mons. Tedeschini. Inmediatamente



EL CARDENAL PRIMADO, DR. SEGURA, CON LOS PROPAGANDISTAS DEL CENTRO DE MADRID DESPUÉS DE LA CEREMONIA DE IMPOSICIÓN DE DISTINTIVOS, CELEBRADA EN EL PALACIO DE CRUZADA

que el representante del Padre Santo supo la llegada de la Comisión, la recibió con la cordialidad que él derrocha comúnmente con los Propagandistas. Tras sus entusiastas felicitaciones, Su Excelencia expuso lo mucho que esperaba de la Asociación y señaló también el único obstáculo que podría malograr estos frutos, que no sería otro que la «política», si algún día la Asociación, como tal, se dejaba arrastrar por un bando o partido cualquiera del campo político. El presidente, D. Angel Herrera, respondió por todos, agradeciendo al Sr. Nuncio sus palabras, tan halagüeñas para la Asociación, y reiteró a la Iglesia y al Papa, en la persona de su representante, la incondicional adhesión de los Propagandistas.

De la Nunciatura se trasladó la misma Comisión al palacio del Sr. Obispo. El Dr. Fijo recibió con extremada amabilidad a sus visitantes y, en familiar y chispeante diálogo, se informó detalladamente de la vida de la Asociación y expuso admirables conceptos sobre la misma. Vuestro reglamento, decía, no es una fórmula muerta que pretende encuadrar la vida, sino una ley de la misma vida, que va cristalizando, día tras día, al paso de su interna evolución.

A las nueve y media abandonaron al Sr. Obispo los comisionados y marcharon al restorán de Molinero, donde todos, en número de esperaban para poner término a la gloriosa jornada con una comida en común. La alegría más franca reinó en todos los momentos, y al final hicieron uso del brindis los propagandistas Sres. Herrero, por los nuevos; López, por los Estudiantes Católicos; Valiente, por la Juventud Católica; Gómez Roldán, por el Consejo, y el presidente, Sr. Herrera.

Fueron leídos numerosos mensajes de adhesión de los Centros de provincias por el Sr. Torre de Rodas, y a las once se dió fin a la fiesta, que siempre recordaremos con placer íntimo cuantos tuvimos la fortuna de asistir y de participar en ella.

IV IMPOSICION DE DISTINTIVOS

El día 25 de enero, festividad de la Conversión del apóstol San Pablo, patrono de la Asociación, celebró el Centro de Madrid la cuarta imposición de distintivos a los nuevos propagandistas numerarios que acaban de obtenerlo.

Vigilia en la Adoración Nocturna.

Los actos fueron los que, consagrados por la costumbre en ocasiones análogas, han llegado a convertirse en tradicionales dentro de las prácticas de la Asociación. La víspera por la noche, los propagandistas madrileños, en crecido número, acudieron a la vigilia de la Adoración Nocturna y dieron guardia a Jesús sacra-

mentado con los adoradores del turno de San Ramón, a quienes correspondía darla en esa fecha, y que acogieron a nuestros compañeros con la cariñosa cordialidad a que nos tienen habituados. Los asistentes fueron los Sres. Herrera, Aguirre, Alegría, Alarcón (D. P. A. y don J. M.), Barón de Benasque, Canto, Carrascosa, Eguía, Espinosa, Gállego, González Ruiz (D. M. y D. N.), Herrero (D. P.), Herrera García, López (D. A.), Luis Díaz (D. R. y D. F.), Martín Artajo (D. A.), Martín-Sánchez (D. F.), Montero, Llombart, Ortiz, Palma, Rodríguez Soler, Sauras (D. J.), Siso, Solana, Torre de Rodas, Valiente, Vilallonga y Zulueta.

Terminada la vigilia, adoradores y propagandistas recibieron la Comunión.

En el palacio de Cruzada.

El miércoles, 25, a las siete de la tarde, se congregaron en el palacio de la Comisaría de Cruzada, residencia del Cardenal Primado, con su presidente, D. Angel Herrera Oria, los propagandistas del Centro de Madrid Sres. Aguirre, Alegría, Alarcón (D. P. A. y D. J. M.), Ariztizábal (D. L.), Azara, Bofarull y Romañá, Canto, Castiella, Carrascosa Molero, Eguía, Espinosa, Gállego Castro, Gómez Roldán, González Ruiz (D. M. y D. N.), Herrero García, López (D. A.), Luis Díaz (D. F. y D. R.), Martín Artajo (don A. y D. J.), Martín-Sánchez (D. F.), Mauri, Montero, Negro, Ortiz, Palma, Pérez Balsera, Prieto, Puigdollers, Piñana, Rodríguez Soler, Sauras (D. J.), Sánchez Rojo, Sánchez Miranda, Siso, Solana, Urquijo (D. F.), Valiente y Zulueta. Con los propagandistas madrileños estaba nuestro compañero del Centro de San Sebastián Sr. Herrero Velarde.

LA IMPOSICION

La ceremonia de la imposición se hizo en la capilla privada del palacio. El señor Herrero García, como más antiguo entre los que habían de tomar la insignia, leyó con voz clara la fórmula de consagración. Luego el Sr. Gómez Roldán, primer secretario general de la Asociación, fué llamando uno a uno a los nuevos propagandistas, que, de rodillas, previa promesa de cumplir fielmente los estatutos, recibieron el distintivo de manos del señor Cardenal. Los nuevos propagandistas numerarios son los Sres. Herrero García, Aguirre, Alarcón (D. J. A.), Alegría, Carrascosa Molero, De Eguía, Gállego Castro, González Ruiz (D. Nicolás), López Martínez, Martín Artajo (D. Alberto), Montero García, Negro Pérez, Rodríguez Soler y Solana.

Palabras del Primado.

El Dr. Segura, revestido aún con los sagrados ornamentos, les dirigió a los propagandistas unas palabras, tan breves como llenas de elocuencia.

Les expresó la satisfacción con que había accedido al respetuoso requerimiento que se le hiciera. Debía cooperar a este acto que estamos celebrando—dijo—no sólo porque la imposición de distintivos a los miembros de la A. C. N. de P. la han hecho otras veces mis antecesores en la Sede Primada o los representantes en España de S. S. el Papa, sino por la significación de la ceremonia en sí misma y por el alcance que puede tener en orden al desarrollo de la Acción Católica.

Con gran oportunidad habéis elegido el día de hoy para celebrar esta fiesta, el día en que la Iglesia conmemora la Conversión de San Pablo, hecho en que está trazado todo vuestro programa, y cuyo espíritu supisteis recoger en el acto de profesión que acabáis de leer.

Es la vuestra una obra de apostolado, y, por serlo, no podíais elegir otro patrono que San Pablo, el apóstol de las gentes, designado por Dios en virtud de una vocación para ser el apóstol por excelencia, aquel para cuya predicación no podía haber fronteras.

Quisiera ser en estas palabras de salutación que os dirijo—prosiguió el Cardenal—, el Ananías que viniera a llenaros del Espíritu Santo, porque es el Espíritu Santo el que ha de dar vitalidad y eficacia a vuestra obra, para que cumpláis vuestra misión de instaurar en Cristo todas las cosas.

San Pablo dijo: «Yo tengo en mí las verdaderas señales del apostolado: el sufrimiento.» Y al recordar estas palabras, he visto con inmensa alegría que en vuestra fórmula de consagración os ofrecéis también a sufrir todos los desprecios y ultrajes, todas las calumnias y vilipendios, con un espíritu de sacrificio, que es manantial de fecundidad en las obras de apostolado.

Id por todas partes, como San Pablo, predicando la divinidad de Cristo. El arrianismo no ha terminado, como pudiera creerse. En nuestra, época eminentemente realista, hoy se niega la divinidad de Jesucristo, y es necesario que nosotros la afirmemos y prediquemos por todo el mundo.

Debéis ser el ejército que vaya a la conquista del reinado de Cristo en la sociedad. Y si sois ese ejército unido y compacto, a las órdenes de vuestros legítimos jefes, los preladados, estad seguros de

que la gracia de Dios os dará el triunfo, aunque alguna vez pueda exigiros sacrificios penosos, incluso el de la vida. ¡Dichosa esta Asociación si un día pudiera contar entre sus miembros con mártires de la fe!

Me considero feliz y dichoso—terminó el Cardenal Primado—de poder enviaros un rayo de aquella luz que Dios envió a Saulo y de avivar vuestra caridad para que podáis decir con el Apóstol aquellas palabras que se leen en el capítulo IV, versículos 7.º y 8.º de su segunda epístola a Timoteo: «Combatido he con valor, he concluído la carrera, he guardado la fe. Nada me resta sino aguardar la corona de justicia que me está reservada y que me dará el Señor en aquel día como justo Juez, y no sólo a mí, sino también a los que llenos de fe desean su venida.»

Presentaciones.

Terminada la ceremonia religiosa, el Dr. Segura pasó al salón en que se hallaban los propagandistas, que fueron presentados uno a uno por el presidente de la Asociación. El Cardenal Primado les dió a besar el anillo pastoral y conversó luego con nuestro Presidente y con los miembros del Consejo de la A. C. N. de P., que se hallaban presentes.

Antes de abandonarnos, y como testimonio de cariño a la Asociación, tuvo la gentileza de permitir que se hiciese el grupo fotográfico que honra la primera plana de nuestro Boletín y en el que aparece rodeado de los propagandistas del Centro de Madrid.

Visitas al Nuncio y al

Prelado de la diócesis.

Una Comisión, presidida por el Sr. Herrera y formada por los Sres. Gómez Roldán, en nombre del Consejo de la A. C. N. de P.; Herrero García, por los nuevos propagandistas; Valiente, por la Juventud Católica; López (D. Alfredo), por la Confederación de Estudiantes, y Canto, por los maestros, visitó en sus respectivos palacios al Nuncio de Su Santidad y al Prelado de Madrid para ofrecerles sus respetos y testimoniarles la inquebrantable adhesión a la Iglesia de la Asociación de Propagandistas.

El Sr. Herrera presentó a monseñor Tedeschini a los comisionados que le acompañaban, haciendo notar la representación que cada uno ostentaba, y dijo que la Asociación había querido que la primera visita después de la solemne ceremonia de imposición de distintivos que acababa de celebrarse en el palacio de

Cruzada fuera para el egregio representante de S. S. el Papa, que tan bondadosamente la acogió siempre.

Monseñor Tedeschini agradeció mucho esta nueva muestra de respeto, se informó de quiénes eran los nuevos propagandistas y declaró que cada día tiene más fe en la Asociación, porque está convencido de su carácter sobrenatural y de su leal y sincera adhesión a la Iglesia Católica, que la encontró dispuesta a servirla siempre que necesitó de ella.

«Por su labor—dijo el Sr. Nuncio—es una de las instituciones peculiares de España, de la que este país debe sentirse orgulloso. He seguido con el interés que merece, a través del Boletín y de las conversaciones que he tenido con su Presidente, la actuación de la A. C. N. de P. en los últimos meses y les manifiesto la complacencia especial con que leí la reseña de los ejercicios espirituales y asamblea celebrados en Loyola. Las conclusiones aprobadas por esta Asamblea son muy sabias, sobre todo aquellas que tienden a separar la política de la Asociación como tal y que excluyen de los cargos directivos de la Asociación a los que trabajan activamente en la lucha política o desempeñan puestos dentro de la órbita de la política.

Y no hay que decir, porque es innecesario, que esto sea reprobable, sino, antes al contrario, lícito y beneficioso, cuando se actúa en política con criterio católico, que es el criterio en que inspiran su actuación los propagandistas que en la actualidad desempeñan cargos públicos. De esta actuación se derivan siempre bienes sin cuento.

Pero la Asociación—terminó diciendo monseñor Tedeschini—no es una organización política, sino de acción católica, religiosa, y aquellos que la representan y los directores de ella deben mantener su mente, su espíritu y su corazón lejos de una lucha que, como la política, es absorbente por su naturaleza.»

El prelado de Madrid, Dr. Eijo y Garay, que acogió con el cariño de siempre a los comisionados, preguntó por las condiciones que concurren en los nuevos propagandistas y se informó con todo interés del desarrollo de la obra de la Asociación.

Aplaudió de manera especial que se acomode a la realidad de la vida y sea respetuosa con ella, con lo que los propagandistas logran no incurrir en el pecado de presunción en que incurren los que pretenden modelar la vida de acuerdo con sus deseos, haciendo vanos reglamentos que adolecen del grave defec-

to de que su letra no está purificada por el espíritu. Los que tal hacen no conseguirán nunca que su obra se convierta en obra viva.

El Dr. Eijo, al despedirse de sus visitantes, hizo votos muy fervientes por la prosperidad de la Asociación.

BANQUETE EN MOLINERO

Se cerró la memorable jornada con una comida íntima y fraternal ofrecida por la Asociación a los propagandistas del Centro de Madrid, en el restaurant de Molinero. A ambos lados del presidente, Sr. Herrera, tomaron asiento el Sr. Herrero García y el consejero de la A. C. N. de P. y primer secretario general de la Asociación, D. Manuel Gómez Roldán. En otros puestos de la mesa presidencial estaban los Sres. Aristizábal (D. Luis), Bofarull, Sauras y Urquijo.

LOS BRINDIS

Al final del banquete, que transcurrió en medio de la más efusiva alegría, hizo uso de la palabra, en nombre de los nuevos propagandistas numerarios, D. Miguel Herrero García, que pronunció un brindis lleno de humorismo. Hizo valer su condición de veterano entre los neófitos, para explicar que hablara en nombre de ellos, y recordó el primer acto de propaganda celebrado en 1911 en Sevilla por la Asociación de Propagandistas. El espíritu inquieto, que había ido revoloteando de uno a otro campo dentro de los elementos católicos, se hallaba afiliado a la sazón a la Juventud jaimista, y convencido de que la única actuación pública de los jóvenes digna de ser tomada en consideración era la de los que defendían el jaimismo, se preguntó *in petto* con íntima ironía quiénes eran aquellos jóvenes propagandistas que acudían a Sevilla sin que nadie les llamara y qué era lo que se proponían hacer en la ciudad del Betis. Aún más: movido a compasión, ya que no podía ignorar los nobles pensamientos, los ideales que les guiaban, se creyó en la obligación de compadecerles, de tenerles lástima, y se dolió con absoluta sinceridad de que perdieran tan lastimosamente el tiempo.

Pero se celebró el anunciado mitin organizado por los jóvenes llegados de Madrid—continuó el Sr. Herrero—, y ante el clamoroso éxito de su propaganda tuve que convencerme de que me había equivocado de medio a medio y conceder que no eran los jóvenes propa-

gandistas los que perdían su tiempo, sino yo el que malgastaba el mío. (*Risas.*)

Yo he sido siempre un propagandista de acción, que ha hecho propaganda en todas partes: en el aula, en el hotel, en el tren, y lo único que siento es no haber conocido antes, muchos años antes, a la Asociación de Propagandistas. De haberla conocido, no habría hecho el daño que en mi vida hice a los católicos con mi empeño, nunca saciado, de combatir a los unos desde el campo de los otros. (*Risas.*) Pero ya no hay nada que temer de mí, ya estoy encarrilado, que era lo que me faltaba antes, y ya estoy tranquilo, que fué lo que deseé siempre.

Terminó el Sr. Herrero García levantando su copa por la prosperidad de la Asociación. (*Aplausos.*)

EL SR. LOPEZ

Le siguió en el uso de la palabra don Alfredo López, en representación de los Estudiantes Católicos, y dijo que hablaba por obediencia, que es norma de conducta entre los propagandistas.

Ensalzó la obra que lleva a cabo la Confederación de Estudiantes Católicos, preparando a los jóvenes en los momentos en que están más en peligro de caer en la frivolidad, y se hizo intérprete de la gratitud que los estudiantes sienten hacia la Asociación de Propagandistas. Porque si algún mérito contrajeron alguna vez—añadió—fué por medio de la Asociación, que en todo instante los apoyó. (*Aplausos.*)

EL SR. VALIENTE

El Sr. Valiente, en nombre de la Juventud Católica Española, a cuya Junta central pertenece, hizo historia de la Asociación en emocionantes párrafos que salpicó de fino humorismo. Un día—dijo—la Asociación, que se llamaba oficialmente en aquel entonces Asociación Católica Nacional de Jóvenes Propagandistas (A. C. N. de J. P.), perdió una letra muy alegre, la más alegre de su título, la J...; pero no se perdió, no, porque vino a recogerla la Juventud Católica, organización que, como tantas otras, es obra de la Asociación de Propagandistas, que le ha infiltrado su espíritu.

Un ruego os voy a hacer antes de sentarme—terminó el Sr. Valiente—, seguro de que habréis de complacerme: el de que tendáis vuestros brazos a la Juventud Católica, que es el benjamín entre las obras de la Asociación. Sé que accederéis al ruego, no porque sea mío, que

poco valdría entonces, sino porque tiene la suprema autoridad de un ruego formulado por S. S. el Papa, que quiere ser el Papa de los jóvenes. (*Aplausos.*)

EL SR. GOMEZ ROLDAN

Al levantarse a hablar D. Manuel Gómez Roldán, del Consejo de la A. C. N. de P., fué acogido con una cariñosa ovación.

El solo hecho de levantarme a hablar justificará que se haya perdido la J que figuraba en el primitivo nombre oficial de nuestra Asociación. Y yo me felicito de que se la haya encontrado un tan bravo cantor de ella como el Sr. Valiente. (*Risas y aplausos.*)

Dedica un recuerdo al Sr. Aristizábal, también del Consejo de la Asociación, y en sustitución del cual hablaba, y terminó su brindis con estas palabras:

Sólo puedo ofreceros obediencia, que es la más excelsa de las virtudes cuando va acompañada del espíritu de sacrificio. Pero puedo profetizaros, en cambio, que, perseverando en estas normas, obtendréis el triunfo que perseguís. (*Aplausos.*)

Discurso del Sr. Herrera.

Hizo el resumen de los brindis el presidente, Sr. Herra, que fué saludado con una ovación afectuosísima.

Comenzó transmitiendo a los reunidos las palabras llenas de aliento y de simpatía con que el Nuncio de Su Santidad y el Prelado de Madrid habían acogido a las Comisiones de la A. N. C. de P. que fueron a ofrecerles sus respetos y adhesión inquebrantables después de la ceremonia de imposición de distintivos.

Para el Sr. Nuncio—dijo el Presidente—los propagandistas son una esperanza de la Iglesia, y esta afirmación, honrosísima como ninguna para nosotros, la ha hecho Mons. Tedeschini ante el propio Santo Padre.

El Primado ha dicho que los tiempos que se avecinan son de lucha, y yo creo que debemos felicitarnos de ello, porque la paz actual es engañosa y peligrosa.

La Asociación de Propagandistas, llevada la lucha, seguirá siendo fiel al artículo 1.º de su Reglamento, a pesar de lo cual es seguro que tendrá que intervenir en la política para cumplir con su deber de defender a la Iglesia. Porque cuando la política entra en el altar, obliga a intervenir en ella.

El Obispo de Madrid ha aplaudido sin reservas la característica de la Asociación, de ser respetuosa con la vida y con su propia Obra. La vida de la Asociación

ha tenido un espíritu que ha sido siempre el mismo, el que supo infundirle su ilustre fundador, que es el mismo ahora; pero la forma externa de este espíritu, se ha ido creando. Y si en los comienzos era muy vaga, luego, en las Asambleas generales, se ha ido concretando más y más, hasta llegar al grado de concreción que hoy reviste. Hoy es ya una organización bastante perfecta, y, sin embargo, estoy seguro de que ninguno de vosotros duda de que aún no estamos a medio camino de la definitiva de nuestra querida Asociación.

Recuerda a este propósito, recogiendo frases del Sr. Herrero García, cómo en un principio era indefinido e impreciso el campo de acción de los propagandistas, el objetivo de las propagandas.

Requejo y yo, en 1909, el mismo día en que recibimos el distintivo en la primera imposición de Madrid, fuimos a Granada primero, después a Cádiz, Sevilla, etc., sin que nadie nos llamase, sabiendo que nadie nos esperaba y aun contra el consejo de algunos, llevados tan sólo del espíritu de apostolado.

Como característica de la Asociación, se va concretando lo que Pío X ha llamado excelsa firma de apostolado: la caridad política.

Por último, se mostró de acuerdo con el Sr. Herrero García en cuanto a la conveniencia de que los propagandistas se reúnan de vez en cuando en fiestas íntimas para fomentar la reunión de los espíritus e invitó a todos a que el día 30 de junio asistan al acto de imposición de distintivos, que se celebrará en el Centro Regional de Bilbao y al que han anunciado su asistencia muchas personas colaboradoras y protectoras de la Obra. (*Aplausos.*)

Adhesiones.

Antes de los brindis, el secretario general de la Asociación, D. José María Torre de Rodas, dió lectura a las adhesiones recibidas, que fueron éstas:

Por el Centro de Barcelona, Nadal; por el de Bilbao, Isusi y personalmente Oreja Elósegui (Marcelino); por el de Burgos, Soto; por el de Cádiz, Rodríguez Pascual; por el de Ciudad Real, el conde de Argillo; por el de La Coruña, Fernández Diéguez; por el de Gijón, Francia; por el de León, Albertos; por el de Lugo, Corral; por el de Murcia, Ibáñez; por el de Oviedo, Carreño; por el de Salamanca, Manzano; por el de Santander, Lavín; por el de Valladolid, Redondo, y por el de Zaragoza, Sancho Izquierdo.

EL CIRCULO DE ESTUDIOS

El Círculo de Estudios del Centro de Madrid celebró sus dos últimas reuniones el 26 de enero y el 2 de febrero.

La encíclica sobre la unión

:: :: de las Iglesias. :: ::

Buena parte de las sesiones celebradas por el Círculo de Estudios del Centro de Madrid los días 26 de enero y 2 de febrero invirtió el Sr. Graña en hacer la exposición de los hechos que han motivado la encíclica *Mortalium animos*, dada por Su Santidad recientemente para *fomentar la verdadera unión religiosa*.

Luego de dejar sentado que la unión de los cristianos es deseo antiquísimo y prescindiendo de las tentativas realizadas por el obispo católico Rogas y el abad protestante Molanus, primero, y por Bossuet y Leibnitz, después, el señor Graña trazó a grandes rasgos el verdadero movimiento moderno, iniciado el año 1833, a raíz del sermón sobre la «Apostasía nacional», pronunciado en la Universidad de Oxford por el profesor Keble, hasta llegar a la Asamblea celebrada el año 1920 en Lambeth, palacio del Arzobispo de Cantorberi, Primado anglicano, a la que concurrieron 250 obispos y en la que se redactó un llamamiento dirigido a todos los miembros de la cristiandad, invitándoles a ponerse de acuerdo para olvidar el pasado y tender al ideal de una Iglesia católica reconciliada.

Expuso los acuerdos de las cinco conferencias celebradas en Malinas el año 1921 por iniciativa del cardenal Mercier, y en el palacio de éste, y, viniendo al momento actual, comienza la exposición y comentario de la encíclica *Mortalium animos*, primero en su parte doctrinal y después en la parte práctica, en la que Pío XI señala algunos de los medios eficaces para llegar a la unión de las Iglesias, para terminar haciendo un cariñoso y tierno llamamiento a los disidentes e invitándoles a que vuelvan al Padre común, no sin prometerles olvidar las calumnias lanzadas contra la Santa Sede.

Puso fin a su trabajo el Sr. Graña diciendo que en las circulares enviadas a los obispos por el Papa para que preparen los temas que han de discutirse en el futuro Concilio Vaticano — al que, probablemente, serán invitados por Pío XI, como ya lo hizo Pío IX, protestantes y orientales —, figura entre los principales el de la unión de las Iglesias, y expresando sus esperanzas de que la próxima

generación, y acaso ésta, sea testigo de un grande y dichoso acontecimiento en la historia de la Iglesia.

El nacionalismo de Costa.

El Sr. Martín-Sánchez (D. Fernando) continuó exponiendo el pensamiento de Costa y concretamente lo que para Costa constituía el tercero de los ideales de España, esto es, la conquista de América. Para llegar a ella hay que recorrer, en su concepto, el mismo camino que conduce a la realización del segundo de los ideales de España: la conquista de Portugal.

Explicó también cuál es el criterio de Costa en cuanto a Marruecos.

Intercambio universitario

:: :: con el extranjero. :: ::

El Sr. Martín-Sánchez (D. José) se ocupó de la actualidad estudiantil y dió cuenta al Círculo de la fundación de un Comité de intercambio universitario con el extranjero y de la constitución de la Federación de Estudiantes Católicos de Murcia, acto al que asistieron todas las autoridades locales. La nueva Federación, que ha organizado ya varios cursos de conferencias, tiene importantes proyectos: entre ellos, el de inaugurar en breve la Casa del Estudiante y el de fundar las Federaciones de Cartagena y Albacete.

En Zaragoza se ha inaugurado la Exposición de Arte Escolar, que se ve muy concurrida.

La «Semana del Estudiante».

Todas las Federaciones de España preparan la Fiesta del Estudiante, que este año se trata de prolongar, convirtiéndola en «Semana del Estudiante».

La Junta suprema de la Confederación sigue trabajando sobre las bases de la reforma universitaria, y está haciendo gestiones encaminadas a conseguir que se discuta en la Asamblea Nacional la reforma integral y que se oiga en ella a profesores y estudiantes, para que, con sus aportaciones, contribuyan a completar la obra del ministro del ramo.

El Sr. López (D. Alfredo) dió cuenta al Círculo de las gestiones realizadas por la Confederación con los Sres. López Otero y Bermejo para que la coincidencia en un mismo día no desluzca ninguno de los dos actos. Ha propuesto la Confederación que la de la Ciudad Universitaria sea uno de los actos del programa de la Fiesta del Estudiante y

se ha ofrecido a invitar a la organización de estudiantes neutros para que asista.

Nuevas uniones diocesanas

:: :: de Juventud Católica. :: ::

El Sr. Valiente comunicó la constitución de la Unión diocesana de Juventud Católica de Valencia, que iniciará su actuación con una campaña en favor de la enseñanza de la Religión en el Bachillerato. Se constituirán también uniones diocesanas en Zaragoza a últimos de febrero y en Sevilla el día 14. Las bases de esta última las ha redactado de su puño y letra el arzobispo, cardenal Illundain.

En la región extremeña, en Guadalupe y Cáceres, se celebrarán varios actos de propaganda de la Juventud Católica durante los días de Carnaval.

Expresó el Sr. Valiente su confianza en que antes de terminar el curso se habrán organizado ocho o diez actos culturales, y dijo que sigue interesándose a todas las Juventudes para que celebren ejercicios espirituales. En Madrid tendrán lugar, probablemente, en la Catedral, y dará la Comunión a los ejercitantes el último día el Cardenal Primado.

Impresiones de un viaje

:: :: por Bélgica. :: ::

El Sr. Larraz ofreció al Círculo las primicias de las impresiones que ha recogido durante su viaje de estudios por Bélgica, adonde fué pensionado por el Estado, y dió cuenta de su participación en el Congreso de Estudiantes Belgas celebrado últimamente en Lovaina y en el que ostentó la representación de la Confederación de Estudiantes Católicos de España. Hizo un cumplido elogio del Congreso de la Federación de Estudiantes Belgas, que atiende con celo a formar políticamente a los jóvenes y que se preocupa después de establecer una estrecha trabazón entre ellos y los que actúan ya en política.

Elogió también el Sr. Larraz la actividad de la nación belga en el orden económico y se congratuló de haber hallado muchos hispanófilos, hombres cultos, interesados por las cosas de España, hacia la que sienten gran admiración.

Se constituye en Pamplona

:: :: un nuevo Centro. :: ::

El presidente, Sr. Herrera, anunció que se ha constituido en Pamplona un nuevo Centro de la A. C. N. de P. Para constituirlo oficialmente y hacer lo

nombrosos de presidente y secretario, irá a la capital navarra un representante del Centro de Bilbao.

En Logroño se constituirá otro Centro, aunque sin carácter oficial, por ahora, y un tercero ha quedado constituido en Villaviciosa (Asturias).

Anunció también que próximamente se celebrarán tandas de ejercicios espirituales en Huesca y Puerto de Santa María.

Por último, propuso, y así se acordó, que en las reuniones del Círculo de Estudios de Madrid un circulista exponga un punto de la encíclica *Inmortale Dei*.

CENTRO DE BILBAO

SE EXTIENDE EL MOVIMIENTO DE JUVENTUDES CATÓLICAS

Se fundarán grupos parroquiales en la capital, Portugalete y Baracaldo.

A la reunión celebrada por el Círculo de Estudios del Centro de Bilbao el día 9 de enero asistió el sacerdote, formado en el seminario de Comillas, D. Eugenio Beitía, que, como otros de aquel Centro, sigue con gran interés y simpatía la labor de la Asociación y el desarrollo de las obras de acción católica. Accediendo a la invitación que, en nombre de todos los circulistas le hizo el Presidente, el Sr. Beitía se encargó de desarrollar la ponencia correspondiente a la reunión, continuando el estudio y comentario de la encíclica *Inmortale Dei*.

Comenzó exponiendo, conforme a la doctrina más tradicional de los teólogos, la materia del origen de la autoridad civil para establecer como principios: 1.º, que Dios es el único sujeto esencial de la autoridad; 2.º, que Dios comunica inmediatamente esta autoridad al pueblo todo; 3.º, que el pueblo, a su vez, la trasmite a alguna persona física o moral o bien no la comunica; 4.º, que nunca el pueblo es sujeto esencial de la autoridad, como Rosseau afirma.

Examinó el Sr. Beitía los postulados del llamado «derecho nuevo», que es consecuencia de los principios del protestantismo y de la filosofía roussoniana, y señaló y refutó los errores del laicismo, que se fundan principalmente en la independencia absoluta del individuo.

Analizando a continuación la naturaleza de los concordatos, expuso la opinión más autorizada entre los canonistas, se-

gún la cual los concordatos son verdaderos contratos entre la Iglesia y el Estado, aunque, la mayor parte de las veces, este último, no hace otra cosa que reconocer un derecho que la Iglesia ya tenía, obligándose mediante el pacto por nuevo título.

Examinó, por último, las notas de perfecta y completa, que, como sociedad, convienen a la Iglesia, y dedujo las consecuencias que en la práctica se derivan de la negación de estas notas.

El ponente contestó a las aclaraciones que sobre determinados puntos le hicieron algunas circulistas.

El Presidente, en nombre del Círculo, agradeció la colaboración del Sr. Beitía y se congratuló de haber tenido ocasión de establecer relaciones con el grupo a que pertenece en Comillas.

En la sesión del día 16 de enero continuó la exposición de la *Inmortale Dei* el Sr. Sierra, que examinó el derecho de rebelión, a la luz de las enseñanzas del Papa, así como la legitimidad de todas las formas de gobierno. Se detuvo a refutar la calumnia proferida contra la Iglesia de haber constituido un obstáculo puesto al progreso de los pueblos.

En la sesión del día 22 de enero, el señor Isusi dió cuenta al Círculo de la adquisición hecha por el Centro de una obra que puede ser de gran utilidad para los propagandistas. Se trata de *La cité chrétienne*, de Henri Brun, que es una clasificación de textos de las encíclicas dadas por los Papas en el transcurso del pasado siglo, coleccionados por orden de materias.

El movimiento de Juventudes Católicas.

Ha crecido extraordinariamente el interés que despierta el movimiento de la Juventud Católica, fenómeno que hay que achacar de manera especial al acto público celebrado por el grupo parroquial de San Nicolás, el pasado día de Reyes. El Sr. Aguirre dió cuenta al Círculo de que ha recibido peticiones de datos y de colaboración para fundar grupos parroquiales en Portugalete, Baracaldo y Bilbao.

El Sr. Vilallonga, que se ocupa actualmente en ayudar y orientar los primeros pasos del Centro de Santurce, manifestó que el cura párroco de Nosedal desca fundar también una Juventud Católica.

El Sr. González comunicó el resultado de una entrevista que celebró últimamente con el párroco de San Vicente. Dijo que había sacado de esta conversación excelentes impresiones y que muy

pronto podrá fundarse en Bilbao un nuevo Centro parroquial de Juventud Católica.

CENTRO DE OVIEDO

UN CURSO DE CONFERENCIAS HULLERAS

Se dará en abril y estará a cargo de especialistas.

VISITA COLECTIVA AL PRELADO MEXICANO DE TEHUANTEPEC

El Círculo de Estudios del Centro de Oviedo ha venido funcionando normalmente durante el mes de enero. En sus deliberaciones tomó parte un promedio de seis circulistas, y se distinguieron por su asiduidad los Sres. Carreño, Doral, Fernández, Genin, Jardon, Mier (D. J.), Navarro y Perlado.

La Fiesta del Estudiante.

El Sr. Navarro dió cuenta al Círculo de la actividad que está desplegando la Federación de Estudiantes Católicos en orden a varios proyectos, entre ellos el de los actos que han de constituir la Semana del Estudiante, con la que la Federación se propone conmemorar la festividad de su excelso Patrono, Santo Tomás de Aquino. En estos actos han prometido tomar parte los catedráticos de la Universidad ovetense Sres. Vallina, Tejerina y Mendizábal, e igual ofrecimiento han hecho el catedrático de la Universidad de Salamanca Sr. Torres, el P. Getino, de la Orden de predicadores de Santo Domingo. Se ha solicitado también el concurso del ex ministro de Instrucción Pública D. César Silió. La Federación ha recibido una carta de don Angel Ossorio Gallardo, en la que agradece la invitación que se le ha hecho y promete acceder a ella e ir a Oviedo para dar una conferencia tan pronto como sus más perentorios trabajos de bufete se lo permitan.

El mismo Sr. Navarro en sesiones sucesivas terminó la exposición y comentario de la encíclica *Quod Apostolici* y empezó a desarrollar el contenido de la *Rerum Novarum*, para lo que hizo previamente un análisis detenido y completo de las circunstancias históricas del momento en que hizo su aparición el inmortal documento del Papa de los obreros.

La Asamblea de Juventudes católicas.

El Sr. Perlado informó a sus compañeros de los trabajos realizados por la Fe-

deración de las Juventudes católicas de Asturias y más concretamente de la de la reciente Asamblea. Virtualmente se ha logrado llegar a la constitución de la Unión Local en Gijón y se están organizando varios actos públicos de propaganda, que se celebrarán en Avilés con motivo de la bendición de la bandera de aquel Centro parroquial, y en Luanco, Caborana y Ujo, donde tendrán carácter de mítines contra la pública inmoralidad.

También comenzó a exponer el señor Perlado el contenido del libro sobre las juventudes católicas españolas editado por el Fomento Social.

Las Mutualidades Catequísticas.

El Sr. Fernández hizo conocer al Círculo por adelantado algunos detalles del trabajo que está realizando sobre Mutualidades catequísticas, que el prelado de la diócesis, Dr. Luis Pérez, encomendó al Centro de Propagandistas de Oviedo, y que el Centro, por acuerdo unánime de sus miembros, le confió a él.

El Sr. Gendín inició la exposición de un trabajo suyo, titulado «Legislación española sobre policía de costumbres», que mereció ser premiado en el concurso abierto por el Centro diocesano de Acción Católica. Se detuvo a examinar el alcance de la palabra inmoralidad.

La unión de las Iglesias.

El Sr. Carreño puso término al comentario que en sesiones pasadas vino poniendo a la carta facista del trabajo.

Después comenzó a exponer la doctrina contenida en la encíclica *Mortalium animos*, dada últimamente por Su Santidad el papa Pío XI sobre la unión de las Iglesias y expuso también las bases para la Acción Católica, del cardenal Reig Casanova, deteniéndose a puntualizar cuál es la materia propia de la Acción Católica y su esfera de actuación.

Por último se ocupó el Sr. Carreño con toda amplitud de la teoría del examen médico-prematrimonial.

Otros trabajos

La actuación del Centro de Propagandistas de Oviedo en el último mes ha sido muy vasta. Ha tomado parte activa en la organización de la Asamblea de las Juventudes Católicas diocesanas y actualmente trabaja en la de una tanda de ejercicios espirituales, que se dará en la Casa de Celorio y a la que podrán asistir los miembros del Centro y los jóvenes de las Asociaciones católicas.

Otra de sus gestiones fué la organización de la visita colectiva que los jóvenes católicos asturianos hicieron al Pre-

lado mejicano de Tehuantepec durante su brevísima estancia en Oviedo.

En el orden cultural estableció las clases de idiomas, que con lisonjero éxito se están dando en el Centro diocesano, y trabajó en la organización de un curso de conferencias hulleras, que está ya ultimado en todos sus detalles. El curso se explicará durante el próximo mes de abril en el Centro diocesano y las conferencias estarán a cargo de especialistas, lo que hará que alcancen extraordinaria resonancia entre los interesados en un problema tan vital para Asturias como el hullero. Además está intentando la reorganización de la Biblioteca circulante del Centro diocesano para modernizarla, a fin de que los beneficios que proporciona alcancen al mayor número de lectores.

El Centro ovetense se adhirió por telégrafo a la solemne imposición de distintivos celebrada por el Centro de Madrid el día 25 de enero y contestó cariñosamente al saludo que le dirigieron los propagandistas del Centro de Barcelona de reciente fundación, al comenzar sus trabajos después de constituido.

Por último, ha iniciado una campaña para buscar la adhesión y el apoyo de las personas que se interesan por la obra y que por simpatizar con ella pueden ser socios protectores de la Asociación. Los trabajos comenzados en este sentido han comenzado ya a producir frutos muy satisfactorios.

CENTRO DE VALENCIA

SE HA CREADO LA UNIÓN DIOCESANA DE JUVENTUDES CATÓLICAS

Continúan las conferencias sobre el evolucionismo.

El Círculo de Estudios del Centro de Valencia se reunió el día 23 de enero, con asistencia de los Sres. Atard, Campos, Garrido, Canet, Haro, marqués de Lozoya, Maldonado, Osset y Rodilla (don Antonio), director del «Patronato Alvarez», de Burjasot.

Las teorías evolucionistas.

El catedrático de la Universidad señor Cabrera prosiguió la exposición y comentario de las teorías evolucionistas consideradas en el aspecto biológico y leyó en apoyo de sus palabras textos de teólogos tan eminentes como Tankerey y el P. Ceferino González.

Dedujo como conclusión que, al hablar

del origen del hombre, los católicos debemos distinguir, como cosa fundamental, entre el origen y creación del alma racional y la creación del cuerpo. En este aspecto del problema, esencialmente espiritual, no cabe dudas ni discusiones, porque es artículo de fe que Dios creó el alma racional directamente y que el mismo modo sigue creándola en cada uno de los seres que nacen a la vida del mundo. La ciencia no puede presentar ni aun indicios siquiera de que haya existido el más ínfimo grado de evolución en cuanto al origen de nuestro principio espiritual de vida.

Es en el otro aspecto del problema donde pueden surgir las diferencias de apreciación y de criterio. Hay que decir, ante todo, que científicamente no se puede probar que haya tenido lugar alguna vez la supuesta evolución de seres inferiores que, progresando gradualmente, llegan a convertirse en hombres. Hasta ahora no se han aducido más que meros indicios, sobre los que se hacen suposiciones y reconstrucciones puramente imaginarias, cuando no son intencionadas mixtificaciones.

A pesar de ello, la Iglesia, siempre prudente, no ha dicho todavía su última palabra sobre este asunto ni sobre la interpretación estricta de los primeros capítulos del Génesis.

No es herejía, ni lo condenó nunca la Iglesia, pensar que, si Dios creó directamente el alma, el cuerpo del primer hombre, Adán, pudo ser un cuerpo animal ya existente, al que El infundió el alma racional que acababa de crear. Y no la ha condenado, no es herética esta teoría; algo atrevida, no obstante, y sin apoyo científico de ninguna clase, porque no es contrario al significado fundamental de esos primeros capítulos del Génesis, ya que lo que se quiere dejar sentado en ellos es que Dios creó el mundo y sus seres de la nada y, por consiguiente, lo mismo queda sujeto a Dios el hombre habiendo sido creado Adán directamente en cuerpo y alma que habiendo infundido Dios el alma en un cuerpo ya existente, aunque también creado por El en uno de los días que la Sagrada Escritura llama días de la Creación.

Por lo tanto, ni aun con esa teoría de la creación del hombre conseguirán los materialistas el fin que se proponen, que no es otro que declarar libre al hombre y negar la relación de dependencia que como criatura tiene con su Creador y Señor.

Si la Iglesia Católica no condena estas opiniones, tampoco las recomienda y pa

trocina, sino que prefiere las más corrientes entre los católicos, hasta hoy apoyadas por la ciencia y desde luego más razonables. Admitidas las teorías más atrevidas, surgen muchos problemas como el del origen de Eva, cuya creación es en cuanto al cuerpo obra directa de Dios, y otros.

El Círculo, por boca de su Presidente, dió las gracias al Sr. Cabrera.

La Unión diocesana de J. C.

A continuación se dió cuenta de los actos celebrados por la Asamblea diocesana de Juventudes Católicas y de la creación de la Unión diocesana de Valencia. En los Estatutos se establece la creación de un Secretariado de información y propaganda, a cargo del secretario de la Junta de gobierno, y que la cuota con que cada Centro ha de contribuir a la Unión se fijará todos los años en la Asamblea diocesana, procurando que sea proporcionada a la situación económica de cada uno.

La fiesta del Patrono.

Acordó el Círculo celebrar una Misa de Comunión el día 25 para conmemorar la festividad de la Conversión del apóstol San Pablo, Patrono de la Asociación, y se encargó al Sr. Rodilla de que en la próxima reunión del Círculo haga una exposición de la *Mortaliū animos*, última encíclica dada por Su Santidad el Papa.

CENTRO DE VILLAVICIOSA

HA INAUGURADO EL CÍRCULO DE ESTUDIOS

Las sesiones serán semanales.

EL NUEVO CENTRO TENDRÁ UN DÍA DE RETIRO MENSUAL

El nuevo Centro de la A. C. N. de P. fundado en Villaviciosa (Asturias) por el de Gijón celebró la primera sesión de su Círculo de Estudios el día 29 de enero. Asistieron los Sres. Fernández Campa, De la Concha, Miyar, Toyos y R. del Busto, este último de Gijón. Ocupó la presidencia el señor cura párroco, don Fermín Rodríguez.

Después de rezadas las oraciones con que comienzan los Círculos, hizo uso de la palabra el propagandista gijonés señor R. del Busto, que expuso, con gran suma de datos, el lamentable estado social de la mayoría de los pueblos asturianos, dominados por el indiferentismo y por la tibieza espiritual, que los envuelve en un

ambiente propicio para el fomento de las malas costumbres. De manera especial se refirió al peligro a que están expuestas en medio de este ambiente la infancia y la juventud, para deducir la necesidad urgente de salir al paso del grave problema planteado, para impedir que perezcan la fe y el patriotismo, principios básicos del orden social y del bienestar individual.

Hizo ver a los católicos la obligación moral que tienen de agruparse para trabajar con más éxito en el estudio de estos problemas, a fin de poderles dar una solución, y el deber no menos imperioso de dedicarse con todo celo a la formación de activos y entusiastas propagandistas.

A continuación expuso cuál es el fin que se proponen los Círculos de estudios y cómo deben funcionar para conseguir los copiosos frutos que están obteniendo todos los fundados hasta ahora en toda España por los diversos Centros de la Asociación.

El Cura párroco, en una elocuente exhortación, animó a los miembros del naciente Centro a que sigan sin desmayos y en todo momento el espíritu de apostolado de San Pablo y a que permanezcan agrupados siempre en torno de la Iglesia, al calor de la Iglesia, para extender el reino de Jesucristo.

Seguidamente se hizo la distribución del trabajo por materias, quedando constituido el Círculo de Estudios en la siguiente forma: La voz de la Iglesia, don Fermín Rodríguez; Movimiento católico, Juventudes, etc., D. José Manuel R. del Busto; Vida política y cuestiones agrarias, D. Maximino Miyar; Vida local y cuestiones jurídicas, D. Fernando F. Campa; Moralidad e higiene públicas, D. Carlos de la Concha; Movimiento obrero, D. Segundo Toyos.

Los reunidos tuvieron un cambio de impresiones y acordaron que las reuniones del Círculo sean semanales y que el Centro tenga un día de retiro mensual reglamentario.

NOTICIAS

El abogado del Estado D. José Larráz, del Centro de Madrid, ha regresado de Bélgica, por donde hizo un viaje de estudios, pensionado por el Estado.

—Los Sres. Peraldo, Carreño y Navarro, del Centro de Oviedo los tres, han sido nombrados, presidente y vocal, respectivamente, de la Federación diocesa-

na de Juventudes Católicas los dos primeros, y presidente de la Juventud de Unión patriótica el último.

—Han sido designados para formar parte de la Unión diocesana de Juventudes Católicas de Valencia con los cargos de presidente, secretario y vicesecretario, respectivamente, los propagandistas de aquel Centro D. Luis Campos, D. Javier Osset y D. Joaquín Maldonado.

—El presidente de la Confederación de Estudiantes Católicos, D. Alfredo López, del Centro de Madrid, se ha licenciado en la Facultad de Derecho con nota de sobresaliente.

—D. José María Pemán, del Centro de Cádiz, pronunció en el Conservatorio de Valencia una conferencia sobre el tema «Orientaciones en la nueva cultura».

—Se ha inscrito como propagandista activo en el Centro de Oviedo el catedrático de Derecho Natural de aquella Universidad D. Alfredo Mendizábal Villalva, que ha comenzado ya a colaborar asiduamente en los trabajos del Círculo de Estudios ovetense.

—El catedrático del Instituto de La Coruña y secretario de aquel Centro, D. David Fernández Diéguez, ha dado una conferencia en el Centro de Juventudes Católicas parroquiales de la capital gallega. El tema de su disertación fué «Ciencia y Apologética».

—El doctor en Medicina D. Juan Bosch Marín, del Centro de Valencia, acaba de establecer su Clínica de enfermedades de la infancia en la calle de la Paz, número 7, en la ciudad del Turia.

—El Sr. Gendin, de Oviedo, ha obtenido un premio en el concurso abierto por el Centro diocesano de Acción Católica por su trabajo sobre «La legislación española en materia de policía de costumbres».

—El inspector de las Mutualidades escolares de Vizcaya Sr. Guereño, del Centro de Bilbao, ha tomado parte en una fiesta escolar celebrada en Zalla, en la que habló de la caridad, en sus aspectos individual y social. En breve dará una conferencia en la Asociación de Antiguos Alumnos Salesianos de Baracaldo.

—Se encuentra enfermo el Sr. Montero, del Centro de Madrid, por cuyo total restablecimiento hacemos sinceros votos.